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演员给角色注入灵魂
丰富阅历是成就角色的基底
“建议查查张颂文，不像演的。”春节期

间，这条话题登上微博热搜，溢满屏幕的都
是对演员张颂文的赞扬。借助张颂文的诠
释，观众得以看到反派高启强如何“诞生”，
这个曾经举步维艰的小人物，如何一步步
为非作歹步入歧途，堕落为黑恶势力。

当然，不仅是反派高启强，在演员张
译的表演中，观众更能感受到一位警察，
为打掉不断做大的高启强黑恶势力团
伙，在长达20年的岁月中卧薪尝胆、不
言放弃的艰辛历程。

此外，高叶饰演的陈书婷、李健扮演
的李响、贾冰诠释的徐江……哪怕在“戏
骨云集”之下，仍有不少演员凭借出色的
表现，带给观众惊喜和震撼。

“其实剧本写完之后，我们觉得京海
市的人物生态描绘得非常生动，就贴合
着人物去找这些演员。”说起如此成功的
选角，徐泰回忆，无论是张译、张颂文，或
是倪大红、吴刚等“老戏骨”，他们都是完
全能够驾驭剧本的好演员，“每一位都是
带着自己的想法给角色注入灵魂。”

剧中，作为黑白两派较量的代表性
人物，张译饰演的刑警安欣、张颂文饰演
的鱼贩子高启强，自然成为最重要的主
线。两人也用行云流水般的演技，分别
展现了人物长达20年的成长史和相互
较量的命运纠缠。

“安欣有非常完整的人物成长线，很
感谢张译老师的演绎，他把角色内心的
想法和那种坚韧感变得非常合理化，又
让人能有共情感。”徐泰说，张颂文的表
演也不用多言，他将高启强这一人物的
阴暗面和市井小人物的心境变化过程诠
释得淋漓尽致。徐泰感叹，张颂文丰富
的生活阅历和表演经历，自然能将这一
人物展现得更为立体。

“其实大家能看到，《狂飙》中的演员平
均年龄不算特别年轻，他们都有足够的生
活体验。”作为一部时间跨度长达20年的
作品，这要求演员不仅要完全理解“吃透”
人物的成长过程，更要展示岁月在角色上
的痕迹。说到这里，徐泰不由得再次感谢
了演员。他表示虽然剧本有人物小传，但
中间未在镜头中展示的人物“空白”，需要
靠演员来补充完成，“整个表演过程中，所
有演员都是在不断地丰满人物。”

剧情取材于真实故事
现实中有千千万万个“安欣”

区别于以往扫黑剧中将反派角色作
为“工具人”的现象，《狂飙》将高启强这
个黑道大佬的“诞生史”展开在观众眼
中。同时，安欣所代表的“白”，和高启强
所代表的“黑”，两人从相识到走向割席

再到对抗，给足了剧情的戏剧矛盾空间
和情感复杂度，也探讨着人性的多面复
杂，让观众更觉得真实。

同时，区别于“爽剧”的叙事路径，剧
中以一线刑警安欣为代表的正义力量，
他们与黑恶势力展开的长达20年的生
死搏斗中，没有所谓的“主角光环”。更
通过再现时代变迁下黑恶势力的形成与
崛起过程，让观众感受到追求正义与真
相的路是多么漫长且艰辛。

“这一点要特别感谢我们的指导单
位，中央政法委宣传教育局和中央政法
委政法综治信息中心。”徐泰说，观众之
所以感到真实，是因为剧中不少故事都
取材于真实故事。在创作的过程中，主
创团队翻阅了不少的卷宗和案例，看到
了现实生活中黑恶势力的犯罪行为。譬
如剧中出现的“电老虎”事件，在现实中
真实存在。“剧中的故事，就借鉴了东北

‘李氏三兄弟’犯罪集团的这一案例，他
们垄断了一小部分的供暖系统，可以让
市民家里的暖气温度低个两三摄氏度。

对于黑恶势力来说，它是每天按百万级
在腐蚀国家的资源，这其实是这些黑恶
势力的隐秘。”徐泰说，随着社会的发展，
这些势力也在用不同的方式进行犯罪行
为，“所以这也是中央政法委在给我们指
导时候的要求，要告诉观众什么是黑恶，
2000年、2006年、2021年的黑恶分别是
什么样的，为何打掉黑恶势力如此困难
……这些都要让观众有所认知。”

人性之恶让人不寒而栗，人性之光
更显难能可贵，就如主角安欣，他凭着内
心对正义的追求，在黑与白的游走中坚
守初心，令人动容。

而在现实生活中，还有千千万万个
“安欣”。“其实安欣取材自那些英雄模范
们的形象。有好多一线的公安干警，不
管是刑侦还是禁毒，他们在一线坚守，几
十年如一日，他们都是‘安欣’。”徐泰透
露，安欣并不只是生活在影视剧中的理
想化的存在，更是现实世界的折射。

剧集火得出乎意外
《孙子兵法》等“周边”大卖

随着收视率和口碑的一路“狂飙”，
电视剧《狂飙》之势也蔓延到了现实的消
费市场。剧中被高启强反复提及的《孙
子兵法》，网上销售火爆，成为剧集带火
的“周边”产品之一。此外，剧中高启强
运营的“强盛集团”，也让追剧“上头”的
网友，开始扒起了现实世界中存在的“强
盛集团”，相关话题几次冲上热搜榜。

说到此处时，徐泰颇有歉意，也感到
很意外。他表示，其实在创作时，为了避
免发生误会，剧中并未出现指代性非常
强的元素，“我们里边每一个道具，甚至
每个电话号码，都在尽量避免让大家产
生误会。下回工作还得做得再细一点。”

同时，根据商业查询平台表示，随着
《狂飙》的出圈，“狂飙”也被多方注册为
商标，但作为该剧的出品方，留白影视却
暂无商标申请。

采访时，徐泰说，目前暂时没有去想
这些东西，“在我看来，《狂飙》这部电视剧
的任务都已经完成，我们并没有想在周边
上下什么工夫。像《孙子兵法》这些事，都
是我们意料之外，感谢观众的喜欢。”

网络中关于这部剧的讨论从未停
止，剧评和观后感浩如烟海。徐泰看到
了许多有趣的评论，但他更关注的是网
友们如何看待安欣与高启强。

“有些细节，我会担心观众有没有看
到，比如在高启强走向堕落的过程中，安
欣其实每一步都给了他选择，只是高启强
走向了反面。”徐泰看到观众的这些评论
会非常开心，因为他们关注到了主创的初
心。因为安欣不仅自己坚守初心，更播下
了正义的种子，“看到这样的讨论，我很开
心，大家感受到了安欣播种的善意。”

制片人揭秘电视剧幕后：
《狂飙》如何成为“开年爆剧”？

超25万人打分、豆瓣评分高达
9.1分、霸榜热搜榜、带火《孙子
兵法》的热卖……正如剧名那

样，电视剧《狂飙》无论是热度还是口碑
一路“狂飙”，成为开年的首款爆剧，可
以说是“现象级”的影视作品。

对于该剧制片人、留白影视制片人
徐泰而言，虽收获了多如潮浪般夸奖赞
誉，可在意外和惊喜之余，他仍用冷静
的目光注视着剧集的讨论走向，显得格
外谨慎和理智。

“最开始，我们认为拿出了一部制
作精良的作品，应该会有个不错的成
绩，但真没敢想会收获如此多的喜爱。”
2月1日，徐泰接受了华西都市报、封面
新闻专访，谈及这部剧的幕后故事。

高叶饰演陈书婷

张颂文饰演高启强

张译饰演安欣

记者：演员张译、张颂文、高叶等演
员的大火印证了角色的成功。更有贾
冰等演员表现出色，让观众感受到了演
员的多面性。能谈谈当时在演员选择
上是怎么考量的吗？

徐泰：贾冰哥是一个非常好的演

员，他本身戏路很宽，也有很好的表演

功力。因为他在舞台上磨练了非常多

时间，加上他自己的人生经历，对人物

的理解非常到位。其实你看，徐江是

2000年黑社会人员的缩影，他很粗鲁，

不知道怎么爱孩子。但在孩子走了以

后，他非常伤心，不知道怎么表达。徐江

能这么鲜活，也得感谢贾冰老师，他一表

演的时候，我们就觉得徐江“活了”。

记者：整个作品的时间跨越了20
年，对于服装、置景等方面都提出了要
求。这种时代的变迁感是如何打造出
来的呢？

徐泰：其实我们对每一部戏都是这

样的态度，但《狂飙》描绘的时代跨度，

大多数观众都经历过了。所以只要有

一些地方不精准，大家就会出现疑虑。

这是我们这种写实现代戏的难点，需要

大家更加认真，不能出现错误。

记者：剧中花了非常大篇幅来描写
高启强的成长和转变，在往常的影视剧
中，反派往往是“单一的坏”，不会有人
性的多面和复杂。那在创作的时候如
何平衡呢？

徐泰：其实我们在一开始，2000年

的那段故事中就点出来了。剧中孟德

海在命案发生的现场叫安欣打捞尸体，

可是安欣拒绝了。第二天安长林跟他

谈话，说要不然就写辞职报告离开警

队，要不然道歉，因为他满嘴谎话。安

欣反驳说，自己是说了一个谎话。这就

是我们想传达给观众的，“不以恶小而

为之，不以善小而不为”。

我们想告诉大家，高启强的每一次

选择，他都可以不选择走向深渊，但是

他觉得自己这个不叫坏，他所有的侥幸

心理，到后边的胆大妄为，视生命如草

芥，都是因为他一步一步越走越黑，越

走越恶。黑恶不是一天形成的，但可能

下一步就是危害社会的违法犯罪。

而安欣的每一次选择，都是告诉大

家什么叫“勿忘初心”。所以这两个人

物20年的变化，也是告诉大家善恶怎

么选，正义跟黑暗怎么选。

华西都市报-封面新闻记者李雨心

《狂飙》海报。

安欣的每一次选择
都是“勿忘初心”


